

ver la ligne de quais qui devra présenter une suite ininterrompue lors des agrandissements du port vers l'est. C'est également un des devoirs des Commissaires de prévoir cette extension et d'agir en conséquence.

On s'est récrié contre les exigences des Commissaires au point de vue de l'étendue des terrains. On semble oublier que la cale sèche n'aura pas une longueur réelle de 800, pas même de 600 pieds, mais qu'il est nécessaire de pouvoir établir autour des magasins, des ateliers, et qu'il faut pouvoir circuler à l'aise tout alentour.

Pour nous résumer, la Commission du Havre a une option valable jusqu'au 15 mars sur les terrains Lenny à raison de 6c le pied tandis que les terrains Redford et Barsalou sont offerts à 40c le pied. La différence est trop considérable pour que les commissaires ne cherchent pas à l'économiser. Les travaux de construction, par la nature même du terrain, coûteraient moins sur la propriété Lenny. De plus, le choix des terrains Redford et Barsalou entraînerait l'établissement d'un pont au coût de \$100,000.

Au bas mot, la différence totale en faveur du choix Lenny serait de \$240,000 que nous établissons comme suit :

	Redford et Barsalou	Lenny
Terrain.....	\$143,000	\$ 30,000
Excavation pour la cale.....	141,000	139,000
Excavation des approches.....	61,000	36,000
Pont.....	100,000
Totaux.....	\$445,000	\$205,000

Nous ajouterons que la superficie de terrain est plus considérable dans la propriété Lenny que dans l'autre.

Nos lecteurs sont maintenant à même d'apprécier le choix des Commissaires, choix, nous le répétons, qui ne peut être définitif que s'il est ratifié par le gouvernement.

On nous assure que les plans de la cale sèche et des autres améliorations à faire dans la partie Est seront soumis à temps au gouvernement pour que les travaux puissent être commencés aux premiers jours du printemps prochain.

Nous en acceptons l'augure.

C'EST L'AVIS DE CHACUN.

Le BAUME RHUMAL est le remède populaire pour guérir la toux, le rhume, la coqueluche, la grippe et les affections pulmonaires. 25c. partout.

LA SITUATION DES BANQUES

C'est la première fois que nous voyons la circulation atteindre et même dépasser le chiffre de quarante-deux millions. Si nous faisons une comparaison entre le mois d'octobre de cette année et le même mois des années antérieures, voici ce que nous trouvons :

1891.....	\$37,182,768
1892.....	38,688,420
1893.....	36,906,941
1894.....	34,516,651
1895.....	34,671,028
1896.....	35,955,150
1897.....	41,580,928
1898.....	42,543,446

Nous ne remontons pas plus haut que 1891, car nous trouvons des chiffres moins élevés encore.

De 1893 à 1895, il y a eu recul par suite de récoltes pauvres et d'une dépression marquée dans les affaires en général. Avec 1896, le mouvement ascendant reprend ; en 1897 une forte récolte nous permet d'exporter nos grains, en quantité, sur des marchés dépourvus, et l'année 1898 ne nous est pas moins favorable.

Le mouvement des grains aurait cependant pu être plus accentué cette année, mais l'état des chemins à la campagne à certains moments, les travaux des champs à d'autres, puis l'espoir de meilleurs jours ont retardé les apports de la culture.

Une augmentation de \$2,500,000 dans les chiffres de la circulation du mois de septembre au mois d'octobre indique, néanmoins, un certain mouvement, mais nous remarquons que, l'an dernier, l'augmentation a été de \$400,000 plus élevée, et qu'en 1891, 1892 et 1896 le gain de la circulation d'octobre sur septembre dépassait les trois millions de piastres.

Mais il ne faut pas voir qu'un mois séparément et nous avons lieu d'être satisfait des résultats de la saison, puisque jamais encore la circulation n'avait atteint le chiffre actuel.

L'encaisse des Banques a diminué de \$400,000 en espèce et de \$1,200,000 en billets du Dominion quand, d'autre part, nous constatons que les banques anglaises et américaines ont augmenté de \$2,278,000 leur débit envers nos institutions financières, qui ont maintenant un crédit de \$10,860,000 en Angleterre et de \$23,000,000 aux Etats-Unis.

Ces sommes ne leur rapportent qu'un intérêt très-modéré, il est vrai, mais il ne faut pas oublier que la

circulation de leurs propres billets ne coûte rien à nos banques, tandis qu'elle est, pour elles, une source de profits..

Il est donc de leur avantage d'émettre, autant qu'elles le peuvent, en vertu de l'Acte des banques, leurs propres billets pour les besoins du pays et de placer au dehors l'excédent de leurs disponibilités. Elles pourraient même, au besoin, aller plus avant encore dans cette voie, si la prudence ne leur commandait de ne pas mettre tous les œufs dans le même panier et d'avoir, à portée de la main, un actif immédiatement réalisable, suffisant pour leur permettre de répondre à toutes les éventualités.

Une diminution de \$500,000 dans le montant des valeurs mobilières en portefeuille ne modifie que d'une façon insensible cette autre portion de l'actif immédiatement réalisable.

Enfin, à l'actif des banques, nous remarquons encore une augmentation de \$227,000 au chapitre des prêts et valeurs sur titres et de \$2,567,000 aux escomptes et avances au commerce.

Les dépôts en comptes courants n'ont augmenté que de \$140,000 environ.

Ces deux derniers chiffres sont justifiés par les paiements des marchandises d'importation.

Enfin, par la diminution des items : autres dettes, effets en souffrance et autres créances, nous nous apercevons que le premier semestre de l'exercice étant venu à terme pour un certain nombre de banques, on a, avant de déclarer un premier dividende, établi un bilan qui a permis d'ajuster ces comptes.

Voici le tableau résumé de la situation des banques au 30 septembre et au 31 octobre derniers :

PASSIF.	30 sept 1898	31 octobre 1898
Capital versé.....	\$ 62,900,034	63,051,104
Reserves.....	27,555,666	27,619,464
Circulation.....	\$ 40,071,143	42,543,446
Dépôts des gouvernements.....	6,056,461	4,891,175
Dépôts du public remb. à demande.....	87,214,909	87,352,116
Dépôts du public remboursables après avis.....	151,358,795	152,005,027
Dépôts ou prêts d'autres banques garantis.....	50,740
Dépôts ou prêts d'autres banques non garantis..	3,555,058	3,714,488
Balances dues à d'autres banques au Canada...	160,707	130,800
Balances dues à d'autres banques à l'étranger...	509,277	350,357
Balances dues à d'autres banques en Angleterre.	2,346,813	2,224,422
Autres dettes.....	551,900	449,112
Totaux du Passif....	\$291,875,914	293,661,023
Augmentation.....		\$1,785,109